Les relations entre le Canada et le Mexique

Le Canada entretient avec le Mexique des relations plus étendues qu'avec tout autre pays d'Amérique latine. La mise en œuvre de l'Accord de libre-échange nord-américain (ALENA) a certes été une priorité, mais il ne s'agit que d'un aspect de ces relations qui se développent sans cesse. Le Canada tient, parmi ses principaux objectifs, à établir un partenariat solide avec le Mexique.

Le Canada et le Mexique coopèrent de plus en plus dans des tribunes multilatérales, notamment l'Organisation des États américains, les Nations unies et le forum de Coopération économique Asie-Pacifique (APEC), sur des questions telles que les mines terrestres et le trafic illicite de stupéfiants. Le 1^{er} janvier 2002, le Mexique deviendra membre non permanent du Conseil de sécurité des Nations unies et assumera la présidence de l'APEC.

Les deux gouvernements sont fréquemment en contact, et ce, au plus haut niveau. Le premier ministre du Canada a rencontré le président du Mexique à trois reprises depuis que celui-ci a été élu en juillet 2000. La plus récente rencontre a eu lieu lors de la Réunion des dirigeants de l'APEC à Shanghai en octobre 2001.

À l'occasion d'une rencontre peu avant le Sommet des Amériques à Québec en avril 2001, les deux dirigeants avaient publié conjointement un nouveau programme des relations entre le Canada et le Mexique, axé sur une volonté commune de promouvoir la démocratie et une saine gestion des affaires publiques, de consolider la société civile, de protéger l'environnement, de défendre les droits de la personne et de construire la paix et la prospérité dans l'hémisphère et dans le monde.

Les contacts ministériels ont aussi été fréquents. Depuis janvier 2001, les ministres canadiens des Affaires étrangères, du Commerce international, du Développement des ressources humaines, des Finances, de la Justice, des Ressources naturelles, du Patrimoine, de l'Environnement et du Travail ont tous rencontré leurs homologues mexicains. Il existe également une coopération bilatérale solide entre des organismes indépendants canadiens et mexicains s'occupant de questions relatives aux droits de la personne, aux élections et aux peuples autochtones.

Les contacts entre citoyens canadiens et mexicains se sont multipliés au cours des récentes années. Environ 1 million de Canadiens se rendent au Mexique chaque année et 140 000 Mexicains visitent le Canada. Les échanges culturels et universitaires ont également augmenté. On note, entre autres, sept programmes d'études canadiennes dans des universités mexicaines ainsi qu'un grand festival du film canadien à Mexico mettant en vedette dix des meilleurs cinéastes indépendants. Un autre programme permet également aux travailleurs mexicains